L’Esprit permaculture

©2023, Guy Trédaniel éditeur.

Sauf mention contraire, toutes les photographies sont de l’auteur.

ISBN : 978-2-8132-2969-4

Maquette et mise en pages : Fanny Métivier pour PCA-CMB.

Tous droits de reproduction, traduction ou adaptation réservés pour tous pays.

L’auteur de ce livre ne dispense aucun conseil médical et ne prescrit aucune technique comme traitement

pour des troubles physiques, émotionnels ou médicaux à mettre en pratique sans l’avis, direct ou indirect,

d’un médecin. L’intention de l’auteur est simplement de fournir des informations générales pour vous aider

dans votre quête du bien- être émotionnel, physique et spirituel. Dans le cas où vous mettriez en pratique des

informations contenues dans ce livre, l’auteur et l’éditeur déclinent toute responsabilité.

www.editions- tredaniel.com

info@guytredaniel.fr

E www.facebook.com/tredaniel.bienvivre

Q @tredaniel_bienvivre

Stéphane Chatry

L’Esprit permaculture

Biodiversité, alimentation,

hygiène et entretien, énergies

6

Sommaire

Préface........................................................................................................................................................... 11

1. Ma vision de la permaculture ................................................................................... 13

1. Préambule ........................................................................................................................................... 15

2. Introduction ....................................................................................................................................... 19

3. Qu’est- ce que la permaculture ? ........................................................................................... 22

Historique en deux mots ................................................................................................................ 22

Les piliers en permaculture ........................................................................................................... 23

4. Ma philosophie de vie .................................................................................................................. 25

Premiers pas en permaculture .................................................................................................... 25

Radicalité positive et jusqu’au- boutisme .............................................................................. 26

Croissance, décroissance .............................................................................................................. 30

L’allégorie de la caverne de Platon ........................................................................................... 31

Retour à l’essentiel et au bon sens ............................................................................................ 32

Coucher de soleil sur ma petite forêt comestible.

7

Sommaire

5. EthiqueTV ............................................................................................................................................ 36

6. Mes jardins en permaculture ................................................................................................... 37

2. Outillage et équipements vestimentaires ......................................................... 39

1. Outillage ............................................................................................................................................... 40

2. Équipements vestimentaires .................................................................................................. 49

L’hiver ...................................................................................................................................................... 49

Le printemps, l’été ............................................................................................................................. 50

3. Productions au jardin ........................................................................................................ 53

1. Introduction ....................................................................................................................................... 55

2. Biodiversité ......................................................................................................................................... 61

Introduction ......................................................................................................................................... 61

Herbes hautes ..................................................................................................................................... 68

Haies de biodiversité ........................................................................................................................ 69

Gastéropodes ...................................................................................................................................... 76

Mares ....................................................................................................................................................... 79

Refuges à biodiversité ..................................................................................................................... 93

Tas de branches et feuillage enflammé .................................................................................. 94

Arbres morts ........................................................................................................................................ 95

Nichoirs ................................................................................................................................................... 96

Mangeoire à graines ........................................................................................................................ 103

Refuge pour hérissons ..................................................................................................................... 104

3. Le design en permaculture ....................................................................................................... 108

Le zonage .............................................................................................................................................. 109

La forêt comestible ........................................................................................................................... 110

Mon oasis .............................................................................................................................................. 125

4. Culture sur sol vivant .................................................................................................................... 134

L’humus .................................................................................................................................................. 136

Le mycélium ......................................................................................................................................... 136

La mycorhize ....................................................................................................................................... 137

Création de nos zones de culture ............................................................................................... 137

Lasagne en pot ................................................................................................................................... 145

5. Polyculture .......................................................................................................................................... 148

6. Graines .................................................................................................................................................. 156

Production de graines ..................................................................................................................... 156

Achat de graines ................................................................................................................................ 172

Troc de graines ................................................................................................................................... 174

7. Plantes potagères, fruitières, aromatiques et médicinales ................................. 175

Introduction ......................................................................................................................................... 175

Semis ....................................................................................................................................................... 185

Repiquage et tuteurage ................................................................................................................. 209

Plantes annuelles .............................................................................................................................. 219

Plantes bisannuelles ........................................................................................................................ 242

Plantes vivaces, les aromatiques, les médicinales ............................................................ 250

Plantes fruitières ................................................................................................................................ 259

Multiplication de plantes ............................................................................................................... 269

Fleurs comestibles et mellifères .................................................................................................. 273

8. Serre ........................................................................................................................................................ 278

Présentation ........................................................................................................................................ 278

Montage de la serre .......................................................................................................................... 292

Serre bioclimatique ........................................................................................................................... 297

9. Eau d’arrosage .................................................................................................................................. 300

8

L’Esprit permaculture

Récupération de l’eau pluviale .................................................................................................... 300

Puits ......................................................................................................................................................... 306

Forage ..................................................................................................................................................... 309

Arroseur oscillant ............................................................................................................................... 310

Goutte- à- goutte ................................................................................................................................ 314

Ollas ......................................................................................................................................................... 315

Sources et rivières ............................................................................................................................. 317

10. Compost, terreau, engrais, fertilisants ............................................................................. 318

Introduction ......................................................................................................................................... 318

Compost ................................................................................................................................................ 319

Terreaux du commerce et du jardin .......................................................................................... 327

Fumier animal ..................................................................................................................................... 331

Purins d’herbes ................................................................................................................................... 333

Toilettes sèches .................................................................................................................................. 340

Urine ........................................................................................................................................................ 344

Lombricomposteur ........................................................................................................................... 346

Eau d’arrosage enrichie .................................................................................................................. 350

Eau des mares à canards .............................................................................................................. 352

Cendre de bois .................................................................................................................................... 353

Engrais du commerce ...................................................................................................................... 354

11. Biomasse ............................................................................................................................................. 356

Feuilles mortes .................................................................................................................................... 356

Tonte d’herbe ...................................................................................................................................... 358

Bois d’élagage, revalorisation, broyat ..................................................................................... 359

Plants après récolte .......................................................................................................................... 362

12. Arbres ..................................................................................................................................................... 363

Les feuillages comestibles ............................................................................................................. 365

Des arbres fruitiers depuis les pépins et les noyaux .......................................................... 365

Repiquage en terre d’un jeune pommier produit depuis un pépin .............................. 368

Arbre en pot .......................................................................................................................................... 370

Arbre fruitier racines nues.............................................................................................................. 371

La greffe ................................................................................................................................................. 372

Multiplication des arbres par marcottage ............................................................................ 373

Multiplication des arbres par bouturage ................................................................................ 374

Arbres spontanés ............................................................................................................................... 374

La taille, l’élagage ............................................................................................................................. 374

Production de bois de chauffage par l’éclaircissage des forêts .................................. 376

13. Animaux ................................................................................................................................................ 377

Poules ...................................................................................................................................................... 377

Moutons, ânes, chevaux… .............................................................................................................. 388

Canards coureurs indiens .............................................................................................................. 390

14. Chanvre ................................................................................................................................................. 393

15. Jardiner avec la Lune .................................................................................................................... 398

4. Récolte des plantes sauvages ...................................................................................... 399

Le sureau noir ...................................................................................................................................... 403

Les mauves ........................................................................................................................................... 406

Le laurier- sauce .................................................................................................................................. 407

La ronce commune ........................................................................................................................... 407

Le pourpier ............................................................................................................................................ 408

Le pissenlit ............................................................................................................................................ 409

La consoude ......................................................................................................................................... 410

La bourrache ........................................................................................................................................ 411

Le chénopode ...................................................................................................................................... 411

Le fenouil commun ........................................................................................................................... 412

9

Sommaire

L’hysope officinale ............................................................................................................................ 412

Le grand plantain .............................................................................................................................. 413

L’ortie ...................................................................................................................................................... 414

Les champignons .............................................................................................................................. 415

5. Productions et solutions à la maison ................................................................... 417

1. Alimentation ...................................................................................................................................... 419

Filtration d’eau ................................................................................................................................... 419

Infusions à froid .................................................................................................................................. 423

Graines germées ................................................................................................................................ 424

Kombucha, champignon de longue vie ................................................................................... 431

La ronce, une mauvaise herbe ? .................................................................................................. 439

Limonade de sumac ......................................................................................................................... 440

Pâtés végétaux ................................................................................................................................... 442

2. Produits d’entretien et d’hygiène ......................................................................................... 446

Produire ses produits d’entretien et d’hygiène .................................................................... 446

Nettoyant multiusage ..................................................................................................................... 450

Produire son savon ........................................................................................................................... 451

Lessive à la cendre de bois ............................................................................................................ 459

Argent colloïdal................................................................................................................................... 462

Huile de coco ....................................................................................................................................... 463

3. Recyclage des bocaux en verre.............................................................................................. 464

4. Argile ....................................................................................................................................................... 469

5. Cendre de bois ................................................................................................................................. 471

6. Eaux fertilisantes ............................................................................................................................ 472

Eau de bananes .................................................................................................................................. 472

Eau des œufs, des graines germées… ....................................................................................... 474

7. Parfums d’intérieur ........................................................................................................................ 475

6. Conservations alimentaires .......................................................................................... 477

1. Conservation par le sel et la lactofermentation ......................................................... 479

Saumure ................................................................................................................................................. 479

Conservation de cornichons et de concombres .................................................................. 480

Lactofermentation ........................................................................................................................... 482

2. Conservation par déshydratation ........................................................................................ 484

Séchoir à plante low- tech ............................................................................................................. 484

Déshydrateur alimentaire électrique ....................................................................................... 486

Séchoir solaire low- tech ................................................................................................................ 487

Poudre d’ortie ...................................................................................................................................... 488

Thé de ronces ...................................................................................................................................... 490

3. Conservation en cave .................................................................................................................. 493

4. Conservation dans l’huile .......................................................................................................... 494

5. Conservation par le sucre .......................................................................................................... 496

Confiture de sureau .......................................................................................................................... 497

Sirop de sureau ................................................................................................................................... 499

Champagne de sureau .................................................................................................................... 499

6. Conservation par stérilisation ................................................................................................ 505

Conserve de ratatouille ................................................................................................................... 508

7. Conservation en terre .................................................................................................................. 510

8. Conservation en silo ..................................................................................................................... 511

9. Conservation des bocaux au réfrigérateur ..................................................................... 513

10. Conservation par congélation ................................................................................................ 515

Blanchiment des légumes avant congélation ..................................................................... 515

7. Production d’énergies et traitement des eaux grises .......................... 519

1. Chauffage ............................................................................................................................................ 521

Cuisinière et bouilleur à bois ......................................................................................................... 521

Poêle de masse ................................................................................................................................... 526

Soufflerie de cheminée.................................................................................................................... 532

2. Eau chaude ......................................................................................................................................... 534

3. Électricité............................................................................................................................................. 535

4. Traitement des eaux grises par phytoépuration ......................................................... 537

Les monnaies locales ................................................................................................................. 541

Calendrier annuel des productions de ce livre ................................................. 545

Sélection de citations en cinq thèmes ........................................................................ 549

1. Nature et sobriété heureuse .................................................................................................... 551

2. Créativité, authenticité et individualité............................................................................ 553

3. Courage, résistance et quête d’autonomie .................................................................... 555

4. Paciﬁsme ............................................................................................................................................. 558

5. Mensonge, manipulation et corruption ............................................................................ 559

Remerciements ......................................................................................................................................... 561

Bibliographie .............................................................................................................................................. 562

Dans chaque fiche pratique, vous trouverez de nombreux renvois

vers d’autres fiches. Pour votre confort et afin de garder le fil durant

ces lectures croisées, vous pouvez utiliser les rabats de l’ouvrage.

Crédit photo @Christophe Charpentier / Visuellement

11

éface

Il y a de l’espoir dans l’air !

Le recul de nombreuses décennies laisse à penser que nous vivons les

derniers moments d’une civilisation qui cache soigneusement son déclin.

Le ciment de cette nouvelle aventure humaine n’est ni l’argent, ni

l’éloquence, ni la religion et encore moins le politique. Il surgit au cœur d’un

émoi intense de solitude pour celui qui habite son corps et son âme.

L’humain en nous reste sidéré par l’adoption presque unanime du « non-

sens » que nous impose, dès la naissance, « ce » qui se fait, qui se pense,

qui se lit, qui se dit…

Il cherche les âmes sœurs qui « s’appartiennent » et qui, comme lui,

restent stupéfaites de ce désordre établi depuis si longtemps… désordre

qui semble être adopté par la multitude, par choix, par ignorance ou… par

contrainte.

Il s’agit pour nous de renouer avec ce « Connais- toi toi- même… », de

toucher sa profondeur, le temps nécessaire pour comprendre qu’il existe

un autre monde à l’image de l’homme.

Pour un temps encore, il nous faut vivre les séquelles du monde qui s’en

va, avec son lot d’arrogance et de mensonges bien masqués qui séduit les

uns ou astreint les autres au compromis.

Ce même temps nous invite à garder et à cultiver précieusement ce « qui

suis- je » qui traverse les âges depuis Socrate… cette autonomie de penser

qui précède toutes les autres autonomies proposées dans cet ouvrage.

Elle est le socle et le ferment d’un monde qui sera à l’image des hommes

libérés et qui sauront conjuguer harmonieusement les deux piliers d’une

civilisation : l’affirmation de son identité et le sens des « communs »

solidaires.

Nous obéissons encore par contrainte aux lois du vieux monde. Il nous

reste peu de temps pour nous construire personnellement, car le nouveau

L’Esprit permaculture

paradigme sera à l’image de « qui nous sommes », conçu et bâti par des

êtres conscients des lois du vivant.

C’est pourquoi cet ouvrage est capital.

Il est bon de s’en imprégner, car la diversité des applications concrètes qui

concernent la satisfaction de nos besoins humains et spirituels est à la

hauteur de la cohérence qui lui est sous- jacente.

Patrick Baronnet,

La Maison Autonome

1.

Ma vision

de la

permaculture

15

1. éambule

En 2017, Muriel Joseph- Théodore, ma grand- tante et présidente de notre

association ArtivismCA, me conseillait vivement d’écrire mes idées. En

août 2022, en pleine écriture de cet ouvrage, elle a fait le grand pas vers

l’au- delà. Je lui dédie ce livre dont les racines nous relient à tout jamais.

J’ai écrit le texte suivant à la suite de ses encouragements. Il est resté en

dormance cinq années jusqu’à son départ et la naissance de ce précieux

recueil.

Tu ouvres cette première page dans un futur proche ou lointain et

pourtant ici nous sommes le 25 août 2017 et il est à peine 14 heures,

depuis mon appartement de Bonneuil- sur- Marne, là où je vis en famille

depuis un an et demi. C’est au moment où mon fils cadet de 14 mois

crapahute et escalade notre vieux canapé blanc que j’appose la phrase de

mon premier texte. Il y a quelques semaines, ma chère Muriel, présidente

de notre association Artivism Contemporary Art, me conseillait d’écrire

les choses, d’inscrire mes pensées, mes idées sur un support numérique

ou par enregistreur vocal. Je ne percevais pas encore l’intérêt de la

chose, mais ses mots résonnèrent en moi et finirent par fleurir. Il m’est

donc progressivement venu le désir d’aller jusqu’au bout des choses en

me lançant dans une nouvelle aventure, en organisant et en structurant

mes pensées et mes idées, à travers l’écriture pour ainsi partager et dire

ouvertement ce qui m’importe et me transporte depuis bien longtemps

maintenant.

Cette nouvelle aventure est, dans mon imaginaire, telle une embarcation

légère et minimale, flottante, dotée d’une simple voile blanche aspirant

la luminosité éblouissante du soleil. Je me dirige vers ce coucher de soleil

lointain et quitte la terre ferme en me laissant porter par le vent et bercer

par les vagues. Plus je m’éloigne de ma naissance, plus mon esprit s’épure,

se centrant progressivement sur les choses essentielles et fondamentales

de la vie en général.

J’apprends des autres, de mes rencontres réelles ou virtuelles en partie

grâce à la magie d’Internet. Ces données s’imbriquent puis les idées me

16

Partie 1. Ma vision de la permaculture

viennent à l’esprit, je les laisse germer en moi. Quand, par un sens profond,

elles se lient à d’autres, je les brode entre elles puis elles fusionnent. C’est

cette alchimie organique qui a donné naissance à ce que j’ai nommé il y

a deux ans « Artivism Contemporary Art », le fruit de dix années de travail

aux frontières des disciplines dans l’univers des arts plastiques en tant

qu’organisateur d’exposition, manageur d’artiste et marchand d’art.

Me lancer dans l’écriture de cet ouvrage est une démarche qui me

semblait inconcevable il y a encore un an pour plusieurs raisons. D’une

part, mon manque d’attention et de sérieux durant mes études avec deux

redoublements et ma difficulté à entrer dans les rangs de la discipline

scolaire conventionnelle ne m’ont pas permis d’intégrer un lycée général

mais m’ont porté vers un brevet d’études professionnelles après la

troisième. J’étais de toute évidence porteur d’une multitude de lacunes

grammaticales, orthographiques, historiques et culturelles qui semblent

fondamentales pour la mise en œuvre d’un tel projet que l’on imagine et

souhaite solide, pertinent et intéressant pour le lecteur.

Mais pourtant tu es là ! J’aligne ces mots, en revenant des dizaines de fois

sur mes phrases pour en perfectionner le sens et les images que génère

naturellement ton esprit en me lisant. J’avance à petits pas, je découvre

en avançant, comme dans mon plus jeune âge durant l’apprentissage du

deux- roues sans roulettes, sur mon vélo orange à pignon fixe, dans la cour

de la ferme de mes grands- parents. Je ne me rappelle plus s’il s’agissait

de ma mère ou de mon père, mais sa main tenait ma selle, je percevais sa

voix derrière moi et soudain ses encouragements se firent lointains et je

compris que je volais de mes propres ailes.

Ne penses- tu pas que notre vie à toutes et tous s’apparente à cette

quête permanente d’équilibre ? La confiance pour prendre son envol est

un facteur fondamental et c’est justement cette confiance, fraîchement

acquise, qui me fait m’envoler dans la rédaction de ce recueil de la manière

la plus pure et sincère que je puisse le faire.

À quelques jours de mes 42 ans, sans chercher ni prétendre m’affirmer en

tant qu’écrivain, je me lance donc dans ce projet porté par un sentiment

d’évidence naissant, avec confiance et conviction, dans le prolongement

du développement de « mes actions pour l’humanité » par les arts

plastiques. Je préfère ce terme à celui de « carrière professionnelle » dans

la normalité des choses pour définir mes actions, mais pourtant j’ai du mal

à me dire que c’est mon travail, mon job, mon gagne- pain.

J’ai entamé mes actions dans les arts plastiques en 2006 avec la

création d’un collectif dénommé « Objectif Bombe » en collaboration

avec le photographe Jean Cécé. Le concept artistique était la production

17

Chapitre 1. Préambule

d’œuvres hybrides mixant la peinture, le graffiti, sur de la photographie

urbaine, donc le mot « objectif » pour l’objectif des photographies de

Jean Cécé et le mot « bombe » pour les bombes de peinture des graffeurs.

Cette première belle aventure durera environ trois années.

Je m’aperçois dix années plus tard en écrivant ce texte

qu’inconsciemment, ce titre « Objectif Bombe » est une métaphore

réelle donnée à mes dix années d’actions. À l’issue de cette première et

grande aventure, l’objectif premier que je m’étais donné fut d’apporter ma

créativité auprès d’artistes plasticiens et ainsi faire évoluer d’une manière

singulière les métiers de commissaire d’exposition, d’agent d’artiste,

de producteur et de marchand d’art. Durant ces années passées, j’ai

donc organisé une multitude d’expositions, mené un grand nombre de

recherches, d’études, d’analyses, d’actions en tâchant de me différencier

et d’innover dans la promotion, l’éducation et la monstration des arts

plastiques.

Je ne connais pas d’autres personnes agissant comme moi. Je crée mon

propre chemin que je tiens à garder en terre, en observant, en tâchant de

ne pas croiser l’autoroute à quatre voies du peloton, de la masse. L’idée

de créer son propre sentier, sans recouvrir le sol d’un enrobé de goudron

épais et polluant, m’a fait me détacher du lot. J’observe ceux allant tous

dans le même sens, qui se suivent, se doublent, les uns derrière les autres…

j’apprends de ce que je vois.

Creuser sa propre voie, c’est se heurter à des difficultés financières et à de

grands moments de doutes, des prises de risques sans précédent mais au

moins, en retour, j’ai ce précieux sentiment de liberté, comme l’impression

de marcher pieds nus sur mon propre sentier, ressentant la véritable

nature du sol, des pierres, des herbes avec un sentiment exaltant de ne

pas « travailler » ou d’occuper un « job », mais un sentiment de donner un

sens profond à ma vie, en menant des actions enrichissantes, des « actions

pour l’humanité ».

Cependant, je tâche de rentabiliser financièrement ces actions, étant père

de trois enfants et marié pour la seconde fois. En plus de mes besoins

personnels, mes actions doivent me permettre de faire vivre ma famille.

Malgré tout, ce que je vis n’est pas dans la conformité des choses et

c’est à travers cet ouvrage que je vais pouvoir en toute liberté exprimer

ce que j’ai au plus profond de moi- même. En lisant certains penseurs et

intellectuels ces deux dernières années, j’ai pris conscience seulement ces

derniers jours de la puissance de l’écriture, celle sans illustrations, celle qui

laisse le plus de place à l’imaginaire, à la liberté d’expression.

Partie 1. Ma vision de la permaculture

Je n’ai pas souvenir

d’avoir fait lire

ce texte à ma

mère et pourtant

quelques années

après, elle peint ce

beau petit tableau,

qu’elle m’offrit par

la suite pour mes

47 ans, qui illustre

merveilleusement

bien ce texte.

Ce sera donc le sujet

de la permaculture

qui me guidera avec

force et conviction

dans l’écriture

de mon premier

ouvrage.

19

2. Introduction

La permaculture est pour moi, avant toute chose, une philosophie de vie

militante guérisseuse de notre société. Un retour aux fondamentaux,

à une écologie radicale s’intéressant à la racine des éléments, et

régénératrice à tous niveaux.

Comme l’a déjà explicité Pierre Rabhi, nos villes sont telles des cultures

d’humains hors- sol, des êtres totalement déconnectés de la nature.

La sobriété heureuse qu’il a prônée rayonne en moi. L’agroécologie qu’il

a défendue est de toute évidence dans une dynamique similaire à la

permaculture. Deux puissants vecteurs qui me poussent à multiplier

les projets en tous genres autour de ces éthiques de vie exceptionnelles

avec la création de différents jardins nourriciers et pédagogiques,

l’organisation de stages, la création d’une chaîne vidéo, la coécriture

d’un premier ouvrage aux côtés du docteur Louis Fouché, la réalisation

et la production d’un film long métrage pour le cinéma, la création d’un

groupement d’acteurs et de consom’acteurs du naturel dans ma région…

Je pratique la permaculture en France, dans les départements de la

Vienne, du Val- d’Oise et du Val- de- Marne. Je vais tâcher de partager avec

vous ces précieux savoirs du vivant, du mieux que je peux, avec une touche

artistique et poétique. Cet ouvrage est à la fois un manuel pour tendre

vers une autonomie alimentaire, de santé, de liberté, ainsi qu’un hommage

formel en images à la nature, source d’abondance par excellence. Je

partage simplement une collaboration holistique avec elle et non contre

elle.

Mon objectif premier est d’activer votre curiosité pour vous donner envie

de passer à l’action et d’en découvrir beaucoup plus par vous- même,

en expérimentant, en vous documentant à votre manière comme bon

vous semble. Je ne suis ni « un grand expert en permaculture » ni « un

scientifique », mais je comprends parfaitement bien la philosophie de vie

qu’est la permaculture. Je la mets en pratique chaque jour depuis des

années, c’est mon mode de vie que je souhaite partager avec vous ici.

20

Partie 1. Ma vision de la permaculture

À travers cet ouvrage, organisé en fiches pratiques, je peux imaginer agir

tel un acupuncteur qui vient placer une centaine d’aiguilles dans votre

esprit pour vous éclairer, ouvrir des champs, assurer une bonne circulation

de vos énergies pour élargir votre vision tout en alimentant votre

curiosité afin d’amorcer un passage à l’action. Je vous invite par la suite

à vous documenter par vous- même pour approfondir les sujets qui vous

importeront et façonner d’une manière singulière votre apprentissage.

Ce livre est une amorce, un détonateur, il est comme la permaculture,

une philosophie libre de droits, libre à chacun de s’en inspirer et se

l’approprier.

Je suis honoré de pouvoir écrire un livre comme bon me semble et

d’être publié. C’est à la suite de l’écriture de Tous résistants dans l’âme

aux côtés avec le docteur Louis Fouché chez Guy Trédaniel éditeur que

Florence Lécuyer, alors directrice éditoriale, m’a proposé de rédiger

cet ouvrage sur ma vision de la permaculture au sens holistique pour

transmettre mes expériences et savoirs tant au jardin qu’à la maison.

Cela m’a doublement touché par le fait que Guy Trédaniel soit un éditeur

indépendant depuis quarante- cinq ans publiant des ouvrages sur la

philosophie, le naturel… ayant publié les deux ouvrages en français de

Masanobu Fukuoka, La Révolution d’un seul brin de paille et L’Agriculture

naturelle. Les écrits de Fukuoka font partie des piliers de la permaculture.

À l’exception de la traduction d’un ouvrage allemand, les éditions Guy

Trédaniel n’ont pas eu d’auteur français sur la permaculture, j’ai le

sentiment d’ouvrir le champ après le grand Fukuoka.

Dans cet ouvrage, je me fais assister pour certains textes par mon amie

Clélia Lejeune qui a une plume remarquable et qui retranscrira un certain

nombre de vidéos de ma chaîne ethiqueTV.fr pour tâcher de répertorier

ces savoirs partagés.

La durabilité d’une chaîne YouTube est incertaine, surtout quand on a une

démarche militante, alors qu’un ouvrage papier reste intemporel. Rien de

mieux que le livre pour fossiliser nos pensées et passer à travers les mailles

du filet de la censure.

Je vous propose ce livre riche en photos, car je suis un homme de l’image,

et mon enfance fut baignée dans la création de bandes dessinées avec

mon ami Alexandre. Je vous présente ici par choix des photos au format

carré, peut- être inconsciemment pour rester dans le champ classique de

la BD, qui sait ?

Chapitre 2. Introduction

Que ce livre, ce recueil, ce manuel, vous apporte joie et satisfaction

et vous permette de vous libérer des chaînes de cette société de

consommation malade afin que vous puissiez reprendre les rênes de vos

libertés fondamentales, celles de vous nourrir, de vous loger, de vous

soigner, d’être beaux et joyeux.

22

3. Qu’est- ce que

la permaculture ?

Historique en deux mots

La permaculture est une méthode systémique et holistique, s’intéressant

à son objet dans sa globalité de conception d’habitats humains et de

systèmes agricoles inspirée de l’écologie naturelle (biomimétisme :

imitation technique des processus mis en œuvre par la nature) et de la

tradition.

Crédit photo @Christophe Charpentier / Visuellement

23

Chapitre 3. Qu’est- ce que la permaculture ?

Ce concept a été théorisé dans les années 1970 par les Australiens

Bill Mollison (biologiste) et David Holmgren (essayiste). Le terme

permaculture signifiait initialement « culture permanente ».

Dans la philosophie de la permaculture, on parle de « non- agir », car c’est la

nature qui fait naturellement les choses donc beaucoup plus de réflexion

dans les actions mais bien moins de travail physique, « travail en synergie »

plutôt qu’en compétition avec la nature.

Les piliers en permaculture

•

prendre soin de la nature : les sols, les forêts, l’eau et l’air ;

•

prendre soin de l’humain : soi- même, sa famille, sa communauté et les

générations futures ;

•

produire abondamment et partager équitablement : graines, récoltes,

savoirs…

En permaculture, on apprend à « faire avec, et non contre » mais également

que « le problème, c’est la solution ».

Voici l’un des éléments fondamentaux de la permaculture que j’applique le

plus possible et que je vais partager avec vous dans cet ouvrage :

« Chaque élément est multifonction, et chaque fonction est remplie par

plusieurs éléments. »C’est ainsi que l’on obtient des systèmes résilients.

Je partagerai avec vous l’importance de connecter les éléments entre

eux, puisque c’est une fois que les connexions naturelles se font que notre

système tend vers l’abondance et la résilience.

Vous comprendrez également à travers ces conseils et partages

d’expérience que tout repose sur une étude approfondie de la nature, en

faisant proliférer le vivant à tout niveau, en collaborant tout simplement

avec elle.

Nous ne sommes pas un élément au- dessus de la nature comme nous le fait

croire depuis des décennies la société de consommation, mais bel et bien

un élément de la nature. Il suffit de l’étudier et de collaborer avec elle et de

cesser progressivement cette guerre mécanique et chimique contre le vivant.

Je vous recommande ces deux ouvrages importants, l’un de Bill Mollison,

l’un des deux fondateurs de la permaculture, puis cet ouvrage de

Masanobu Fukuoka.

Partie 1. Ma vision de la permaculture

Recommandation d’ouvrages de ma collection

pour en découvrir davantage

Introduction à la permaculture

de Bill Mollison

Éditions Passerelle Éco

240 pages

23 €

La Révolution d’un seul brin de paille

de Masanobu Fukuoka

Guy Trédaniel éditeur

202 pages

14,90 €

25

4. Ma philosophie de vie

Premiers pas en permaculture

Selon le Dictionnaire de l’Académie française, l’étymologie du mot paradis

est le « jardin » (

x

e

siècle). Emprunté, par l’intermédiaire du latin chrétien

paradisus, du grec paradeisos, « parc, jardin », lui- même emprunté de

l’ancien iranien pardez, désignant un parc clos royal ou princier, où se

trouvent des animaux sauvages. Le plaisir d’être et d’œuvrer dans son

jardin nourricier est un plaisir incommensurable.

Crédit photo @ Christophe Charpentier / Visuellement

26

Partie 1. Ma vision de la permaculture

Nous pouvons nous demander vers quel monde nous allons ou si nous

sommes devenus des êtres inadaptés à cette planète !

Il y a cinq ans, profondément inquiet pour notre avenir et celui de nos

enfants, j’ai cherché à trouver un sens profond à cette vie de Terrien.

Mes proches m’ont aiguillé vers la philosophie de vie nommée

« permaculture ». Une révélation pour moi. Je me suis autoformé en

permaculture à travers les vidéos du permaculteur Damien Dekarz et

d’une multitude de lectures des ouvrages de Bill Mollison, Pierre Rabhi,

Masanobu Fukuoka, etc.

En complément du développement de mon jardin personnel, j’ai créé

différents programmes pédagogiques dans les jardins d’un hôpital de

jour, d’une entreprise et de particuliers pour partager ces savoirs et

ces solutions écologiques et régénératrices tout en travaillant sur mon

autonomie alimentaire et de santé en produisant naturellement, le plus

possible, les bases vitales pour ma famille.

Alors chaque jour est devenu un apprentissage, une découverte, un

émerveillement sur la vérité masquée par le mensonge économique

dominant.

En découvrant la permaculture, j’ai pris conscience qu’une véritable

philosophie de vie éthique, respectueuse de l’environnement et de

l’humain, existe bien et cela depuis les années 1970. À un moment où

j’étais totalement déboussolé, cette philosophie de vie m’a recentré sur les

fondamentaux et permis d’avancer avec force et conviction.

Radicalité positive et jusqu’au- boutisme

Retranscription par Clélia Lejeune de la vidéo Radicalité

positive et jusqu’au- boutisme de Stéphane Chatry

Depuis quelque temps, j’ai pu comprendre qu’il y a deux choses qui me

caractérisent vraiment. Deux concepts qui peuvent changer la vie s’ils sont

appliqués de manière constructive. Je veux parler de la radicalité positive et

du jusqu’au- boutisme. Nombreuses sont les personnes qui l’expérimentent

probablement chaque jour sans forcément s’en rendre compte et qui

parviennent à atteindre leur objectif en restant fidèles à elles- mêmes.

Le jusqu’au- boutisme

Selon moi, le jusqu’au- boutisme est simplement le fait d’avoir une idée, un

projet et d’aller en profondeur jusqu’au bout des choses.

27

Chapitre 4. Ma philosophie de vie

Il semblerait que nous soyons faits pour être amenés à réaliser certaines

choses, pour nous développer dans un secteur en particulier. Il faut juste

creuser suffisamment pour ressentir et pour découvrir ce pour quoi nous

sommes destinés, parce qu’il est tout à fait possible de vivre de notre

passion.

Cependant, il est préférable que cette passion soit constructive,

intéressante, participative et enrichissante. C’est par exemple le cas avec

ma chaîne vidéo ethiqueTV.fr, sur laquelle je travaille sans financement,

sans publicité, mais avec le soutien des internautes. Il est d’ailleurs

surréaliste qu’autant de monde se soit abonné, ce qui est finalement la

plus belle des récompenses. Nous approchons des quatre- vingt- dix mille

abonnés. C’est sans prétention que, finalement, je fais ce que j’aime.

Partager ce qui me passionne et ce qui me construit, ce qui me semble

être intéressant pour y voir plus clair sur ce monde où les choses sont de

plus en plus troubles, où le mensonge est prédominant et très envahissant,

où la manipulation est devenue une pratique banale et où la vérité sans

cesse est exécutée.

Il y a toute une philosophie autour du symbole du yin et du yang. J’y vois

une évidence toute simple. Ce point blanc dans une masse noire puis ce

point noir dans cette masse blanche symbolise qu’il y a toujours un peu

de mal dans le bien et toujours un peu de bien dans le mal. On dit souvent

que « le monde n’est pas totalement tout noir ou tout blanc… » et cette

phrase est criante de vérité ! Donc, nous serions plutôt dans un monde

de nuances grises où il faudrait se diriger vers le gris le plus clair, le côté le

plus lumineux, vers la lumière. Mais il y aura toujours des gens malveillants

du côté sombre de la société avec néanmoins des arguments positifs.

C’est alors facile, d’un côté comme de l’autre, de défendre ses valeurs, son

« terrain »…

La radicalité positive

Pour moi, j’entends par radicalité le fait d’aller à la racine des choses. Ce

qui n’a rien à voir avec l’extrémisme qui est clairement maléfique. Si on

parle de radicalité positive, il faut savoir qu’il existe aussi une radicalité

négative, et d’ailleurs les personnalités politiques en sont de parfaits

exemples. Le livre ancien L’Art de la guerre de Sun Tzu (un général chinois

du

vi

e

siècle av. J.-C.) est une référence qui explique toutes les stratégies

d’individus aux esprits malveillants dans l’unique but de diviser pour

mieux régner. Nous sommes en train de construire un monde juste, où des

centaines et des milliers de personnes essaient de se créer leurs propres

oasis, de construire leurs arches de Noé, chacun et chacune à son niveau

ou à des échelles plus grandes. Tout cela crée du lien entre les gens, et se

28

Partie 1. Ma vision de la permaculture

métamorphose en une force ultime parce que lorsqu’on place l’amour au

cœur de tout ça, nous sommes indestructibles.

Nos sociétés sont pleines de pièges, et pour ne pas sombrer dans la

radicalité négative, il est très important de s’instruire en permanence.

Cette citation tirée de Ils étaient dix d’Agatha Christie en dit long : « Un

peuple de moutons finit par engendrer un gouvernement de loups. » Les

médias indépendants, les scientifiques indépendants, les journalistes

indépendants, les intellectuels indépendants valent également la peine

d’être écoutés, tout bonnement pour avoir une autre lecture de ce qui est

servi à la télévision. George Orwell a écrit (dans 1984) cette phrase très

pertinente : « La dictature s’épanouit sur le terreau de l’ignorance. » Elle est

toujours d’actualité !

Pour moi, un personnage radicalement positif et vraiment représentatif

de cette notion est l’abbé Pierre. Les lanceurs d’alerte font aussi partie de

cette « idéologie ». Il n’est pas négatif d’aller au bout des choses. Parmi les

actes de radicalité positive qui se sont naturellement enracinés en moi, je

compte le végétarisme. J’ai fait ce choix après avoir pris conscience que

manger de la viande et du poisson industriel, des animaux maltraités, mal

nourris et drogués aux antibiotiques, n’avait pas de sens.

« Il suffirait d’arrêter d’acheter pour ne plus que ça se vende ! » disait

Coluche, et c’est exactement ce que je fais. Du boycottage ! Nous ne

sommes pas d’accord avec la pêche intensive industrielle ? Pas de soucis,

nous boycottons. Il pourrait en être de même avec tous les produits que

les grandes multinationales essaient de nous faire avaler, puisque somme

toute nous avons le choix, le choix de dire non. C’est ce qu’on appelle du

jusqu’au- boutisme. Idem pour l’eau dans les bouteilles en plastique, ne plus

en acheter et se mettre à filtrer celle qui coule du robinet avec par exemple

le système British Berkefeld

®

dont je vous parle dans cet ouvrage. Si ça

pollue, on peut très bien ne plus acheter et se débrouiller pour trouver des

solutions. Dans la consommation matérielle, nous pouvons aussi changer,

pourquoi acheter du neuf quand on peut offrir une seconde vie à un objet ?

De jour en jour, j’aime me perfectionner, évoluer, et ainsi le fait de faire

ce que j’aime avec les gens que j’aime, et d’être honnête, naturellement,

me mène vers des projets magnifiques, et chaque fois, ce qui est

fabuleux, c’est que je remplis mes objectifs et que je fais bien plus que

ce que j’avais imaginé à l’origine. Le jusqu’au- boutisme, pour moi, c’est

aussi le minimalisme. Se désolidariser du matérialisme. Être attiré par

le matérialisme est finalement une belle erreur dont on peut se rendre

compte avec le temps. Quand on sait que cela enrichit les multinationales

et pollue la planète, il vaut mieux éviter l’accumulation de choses et

surtout se poser les bonnes questions…

29

Chapitre 4. Ma philosophie de vie

Dans la radicalité positive comme je l’entends, par rapport à la médecine

conventionnelle dite allopathique, j’ai décidé de ne plus prendre

systématiquement des médicaments et de les utiliser uniquement en

dernier recours. Quand j’observe tous les effets secondaires de ces

produits pharmaceutiques, je me dis qu’il y a forcément des solutions

naturelles. La permaculture nous le montre très bien, tout est dans la

nature. Le fait d’avoir mis en dernier plan la médecine allopathique m’a

libéré de tellement de choses… et m’a recentré dans le vrai.

Aller au bout des choses et rester loyal à ses valeurs apporte une

extraordinaire satisfaction. Arrêter plein de produits comme la viande

industrielle par exemple tant qu’on ne peut pas en produire ou en acheter

en bio local, n’a pas été pour ma part une punition mais une victoire. Il est

important de voir plus loin, de ne plus se laisser bercer par les narrations

conventionnelles, d’aller vraiment vers les alternatives, de se renseigner

au maximum, d’échanger avec les gens même si nous ne sommes pas

systématiquement d’accord car tout cela permet d’évoluer. Il y a une

citation de Martin Luther King qui me tient vraiment à cœur : « Ce qui

m’effraie, ce n’est pas l’oppression des méchants, c’est l’indifférence des

bons. »

Nous nous devons de partager le plus possible nos points de vue, nos

idées, de ne pas en avoir peur et surtout de garder un esprit éclairé et de

penser par nous- mêmes. Ces mots que j’ai lus un jour m’ont également

beaucoup parlé : « La rébellion n’est pas ce que la plupart des personnes

pensent, la rébellion c’est quand vous éteignez la télé, commencez à vous

instruire et à penser par vous- mêmes. » Il faut vraiment arrêter de manger

cette soupe qu’on nous sert et aller chercher les ingrédients pour cuisiner

nous- mêmes.

Nous avons tous notre rôle à jouer pour embellir ce monde et le rendre plus

juste. La métaphore du colibri l’illustre très bien. Il y a ce petit oiseau, seul,

face à un incendie de forêt où ses semblables se réfugient. Alors avec son

petit bec, il va mettre une pointe de goutte d’eau sur les flammes. Les autres

lui demandent ce qu’il fabrique, lui disent qu’il ne va pas éteindre le feu

comme ça, et le petit oiseau leur répond : « Moi je fais ma part des choses. »

C’est ce que je fais avec ma chaîne YouTube ethiqueTV.fr, avec ArtivismCA

et maintenant avec cet ouvrage, cela m’apporte beaucoup de bien- être, de

satisfaction et de joie. Soyons le changement que nous voulons voir dans le

monde, disait Gandhi. Maintenant, il n’y a plus qu’à !

30

Partie 1. Ma vision de la permaculture

Croissance, décroissance

Notre société de consommation nous fait majoritairement penser à

l’envers. Travailler plus pour gagner plus ? Donc consommer plus ? Quel

délire.

Nous savons très bien maintenant que la courbe de la croissance est la

même que la destruction de la planète, ce n’est pas un avis, mais un fait

scientifiquement acté.

C’est tout l’inverse que nous devons faire maintenant. Plus on gagne

de l’argent, plus on consomme donc plus on crée des déchets et donc

plus on détruit notre planète. Par contre, travailler pour maximiser notre

autonomie alimentaire, c’est également travailler pour notre santé

directement. Notre jardin est notre premier supermarché, notre première

pharmacie.

À l’heure où les intoxiqués irresponsables de la finance à outrance nous

prédisent la fin de l’abondance, nous sommes chaque jour plus nombreux

à résister et à construire dans une autre voie. Le courage, la cohérence

et le bon sens sont profondément contagieux. Les esprits s’éveillent.

Nous œuvrons quotidiennement sur notre autonomie par une abondance

alimentaire collective et solidaire.

Une nouvelle fois ils chercheront à nous enfermer, une nouvelle fois

nous parviendrons à nous évader par notre créativité et notre capacité

d’adaptation. Ils peuvent mentir un certain temps mais pas éternellement.

Leur vulgarité n’ira pas loin, notre intelligence pacifique l’emportera.

Continuons à penser par nous- mêmes en nous désolidarisant de leurs

médias et de leurs propagandes nocives puis progressivement de leurs

technologies high- tech et leur intelligence artificielle pour revenir au low-

tech et à l’intelligence réelle, la vraie, l’intelligence naturelle.

Ce qui sauvera l’humanité, c’est le lien social, l’entraide et le partage et non

la croissance économique que brandissent, conscients ou inconscients,

les fossoyeurs de notre temps. Le troisième pilier de la permaculture est

« produire abondamment et partager les surplus équitablement », cela

concerne tant les surplus alimentaires que les savoirs.

Cette fascination pour l’argent, je m’en suis désintoxiqué. Il y a une

expression qui dit « si tu n’as pas d’objectifs dans la vie, va vers l’argent ».

C’est un piège. Bien entendu que nous avons besoin d’argent, mais ce n’est

pas mon but premier.

Ce monde cupide, reflet de la vision du siècle dernier, porté par le

capitalisme et le néolibéralisme, arrive à sa fin. C’est à nous, petits colibris

31

Chapitre 4. Ma philosophie de vie

que nous sommes, de remonter de bas en haut pour changer ce monde,

décroître vers une abondance alimentaire, de liens sociaux, de joie, de

santé, de partage.

L’allégorie de la caverne de Platon

Il s’agit là d’un texte de l’un des philosophes majeurs de la pensée

occidentale : Platon. Un texte de près de deux mille ans qui par la

métaphore décrypte très bien l’envers du décor de notre société. Il

renferme beaucoup de clés de compréhension de notre société.

Retranscription par Clélia Lejeune de la vidéo « Platon

“Allégorie de la caverne” : Mes inspirateurs, acte 5 »

de Stéphane Chatry

En ces temps de pandémie tels qu’on nous les a vendus, il devient

nécessaire et même vital d’éviter les pièges que les sociétés créent et

dont elles regorgent, de ne pas nous laisser éblouir par des mirages qui

en apparence vendent du rêve et qui en réalité ne sont que des spectres

factices.

Pour comprendre les sociétés dans lesquelles nous vivons, comment

elles fonctionnent et par quels procédés elles manipulent les masses,

ouvrir son esprit, s’informer et lire sont des ressources inestimables qui ne

peuvent qu’apporter positivité et constructivité. D’ailleurs, Noam Chomsky

l’explique très bien, la manipulation des masses n’a rien de nouveau.

C’est tout simplement vieux comme le monde et existe depuis la nuit des

temps.

Alors quoi de mieux que de s’intéresser aux grands penseurs de l’histoire ?

Le nom de Platon, dont les écrits datent de plus de deux mille ans, me

vient à l’esprit. Son allégorie de la caverne a traversé les siècles, a toujours

été d’actualité et le sera probablement encore dans des centaines

d’années. Comment les pensées de ce philosophe grec de l’Antiquité ont-

elles pu émerger et pourquoi ont- elles traversé le temps ? Sans doute

parce que c’est dans la nature des choses. Nos sociétés évoluent mais, au

fond, elles restent plus ou moins égales à elles- mêmes.

L’allégorie de la caverne est une histoire simple dont le message est clair.

Il s’agit d’une métaphore de nos vies, ou en tout cas de nos vies telles que

les sociétés voudraient qu’elles soient et que nous les voyions. Il faut alors

s’imaginer dans une grotte plongée dans le noir. À l’intérieur se trouve une

multitude de personnes faisant face à un mur, toutes assises, pieds et mains

32

Partie 1. Ma vision de la permaculture

liés, enchaînées. Des colliers en acier les empêchent de se parler, elles sont

dans une posture très inconfortable qui ne leur permet pas du tout d’évoluer.

Dos à ces malheureux prisonniers se dresse un mur en pierre derrière lequel

brûle un feu. Devant les flammes, quelqu’un joue aux ombres chinoises.

Ces ombres se diffusent au mur devant ces personnes assises, a priori

captives, et les laissent toujours et encore dans le même état d’admiration,

on leur présente l’ombre d’un cheval en leur disant que c’est un cheval, elles

sont émerveillées. Mais dans le lot, parmi ces individus, une personne plus

philosophe parvient à se défaire de ses chaînes, réussit à s’enfuir et s’engage

vers une sortie qui l’emmène droit vers la lumière. C’est d’ailleurs cette

luminosité soudaine qui attire l’évadé et le fait sortir de la caverne. Et tout à

coup, c’est le choc. L’ébahissement de cette personne désormais libre est à

son comble. La nature n’est pas du tout comme ce qu’on lui a représenté à

travers les ombres. Les animaux, les arbres, les plantes… ça y ressemble, c’est

vrai, mais ça n’a rien à voir dans la réalité. Toutes ces choses que l’on nous

montre, se dit cette personne, ne sont pas vraiment la vérité. Elle décide de

retourner à la grotte pour en informer les autres. Les autres qui sont aussi ses

proches, emprisonnés et cloîtrés avec des œillères et cette pensée unique

qu’on leur impose. À l’évidence, on prendrait ses paroles comme celles d’un

fou. Et pourtant, même si la vérité a été « vue » de leurs yeux, à la lumière du

jour, la plupart de ces personnes refuseront d’entendre raison puisque pour

elles, la réalité est là, dans cette caverne obscure. Le manque de courage,

de volonté d’aller voir un peu plus loin et de remettre en question les choses

qu’on leur sert, les empêche d’ouvrir les yeux et de voir ce petit rayon de soleil

qui bataille pour se faire un passage à travers la grotte.

Voilà ce que Platon revendique dans son allégorie, un regard éclairé sur

les choses que l’on nous montre et du recul pour regarder tout ça sous un

angle différent.

Retour à l’essentiel et au bon sens

Je ne prétends pas être hors système, j’ai plutôt le sentiment d’avoir

un pied dans le système conventionnel et un hors système par mes

démarches autonomistes. Comme l’impression d’être à la frontière

d’un système du consumérisme et du productivisme déviant et d’une

démarche réparatrice et positive de notre écosystème.

J’apprends très peu de la société par les médias d’aujourd’hui, mais

principalement par mes inspirateurs, des personnalités exceptionnelles

par leurs combats et leurs éclairages saisissants sur notre société telles

que Victor Hugo, Jean Jaurès, Nelson Mandela, Martin Luther King, l’abbé

Pierre, Pierre Rabhi, Edgar Morin, Noam Chomsky, Vandana Shiva…

33

Chapitre 4. Ma philosophie de vie

Ce sont mes éclaireurs sur cette société profondément vide et malade

condamnée à se transformer. Je n’apprends plus grand- chose de la presse,

encore moins de la presse mainstream, désormais embrigadée et aux

mains de ses propriétaires milliardaires et des multinationales devenues

pour beaucoup leurs annonceurs. Pourtant, tellement y croient encore.

Je m’intéresse à quelques médias libres pour l’actualité mais vraiment, ce

sont les écrits de mes inspirateurs qui me guident, m’éclairent, me font

éviter de plus en plus de pièges et surtout me font penser par moi- même.

C’est ça, être riche et libre à mon sens.

Il y a une dizaine d’années, j’ai pris trois résolutions radicales :

– faire ce que j’aime ;

– travailler avec les gens que j’aime ;

– ne plus mentir.

Ces choix radicaux m’ont permis de vivre ce que certains appellent

l’alignement des planètes. C’est- à- dire que les choses se font

naturellement, sans forcer, dans la beauté. Mon objectif est d’apporter

ma pierre aux soins de l’humanité et de notre planète Terre. Donc, de

faire le bien autour de soi sans prétendre être parfait, mais en faisant du

mieux que l’on peut. J’ai ainsi le sentiment de toucher à la véritable nature

humaine en empruntant cette voie, ce qu’elle a de plus grand, de plus

lumineux et merveilleux.

Rapidement, tout a changé autour de moi. Il y a cette citation de

John Lennon qui me vient à l’esprit : « Être honnête ne vous apportera pas

beaucoup d’amis mais ça vous apportera les bons. » C’est tellement juste.

C’est ce que je vis.

Pour moi, ce mode de pensée est justement parfaitement en phase avec

la philosophe de la permaculture. Se connecter avec le vivant, avec la

nature, et tout s’aligne.

34

Partie 1. Ma vision de la permaculture

Ici, pour exemple, j’offre à mon

voisin une trentaine de plants de

betteraves, des plants de capucines

et de basilic de ma production. Cela

va à l’encontre de leur fameuse

« distanciation sociale » imposée

du fait d’une corruption massive

et systémique pour diviser pour

mieux régner, et nous inonder

leurs produits brevetés et leurs

technologies numériques.

C’est le lien social qui sauve

l’humanité et la rend positive, belle

et joyeuse. Partager ses surplus

alimentaires, en production ou

en savoir, est l’un des piliers de la

permaculture.

J’avais auparavant une fascination pour le high- tech puis, par la

permaculture et l’apprentissage de la nature, j’ai vite compris que ce qui se

rapproche le plus de la perfection, c’est la nature, tant de choses sont là,

gratuitement, c’est fascinant. Il y a une citation lumineuse dont j’ai oublié

l’auteur qui dit que : « Les plus grands scientifiques pourront observer une

abeille toute leur vie sans jamais pouvoir en reproduire une à l’identique. »

C’est tellement vrai.

Oui, il est fascinant d’envoyer un e- mail et de le recevoir à l’autre bout de la

planète dans la seconde qui suit, mais c’est tellement faible par rapport au

réseau mycorhizien, par exemple, que développent les plantes dans un sol

vivant, surtout quand on connaît les dépenses énergétiques effroyables

que nécessite Internet. Oui, on construit et on envoie un satellite dans

l’espace qui nous permet d’avoir Internet ou la télévision aux quatre coins

du monde, mais à quel prix ? Ces tonnes de matières premières pillées et

d’énergies fossiles brûlées, c’est sidérant.

L’humain n’est finalement pas grand- chose, mais il détériore son

écosystème, il est probablement la seule espèce vivante à agir ainsi.

Pourquoi, qu’est- ce qui le pousse à ça ? Eh bien, pour l’argent tout

simplement.

Continuons à nous désolidariser de leurs produits de synthèse brevetés

pour nous concentrer sur la richesse illimitée des produits que nous offre

la nature, ses modes de production, de conservation et de consommation.

Le courage est contagieux, travaillons sans relâche sur la cohérence,

travaillons sur nos contradictions pour que chaque jour, nous nous

Chapitre 4. Ma philosophie de vie

perfectionnions et voyions fleurir le fruit de notre travail éthique et

respectable.

La voie est libre, c’est la bonne, celle de la cohérence et du bon sens. La

vérité, la passion et l’amour l’emporteront sur le mensonge, le déni et la

cupidité. Restons curieux et ouverts, critiques et débridés. Nous sommes

chaque jour plus nombreux, on ne lâchera pas, tous résistants dans l’âme,

pour éclairer ensemble le monde de demain.

36

5. EthiqueTV

J’ai été honoré de côtoyer, il y a quelques années, Jérémie Balavoine, le fils

du chanteur. En complément de son respect pour les actions culturelles

par les arts plastiques militants que je développais avec mon association

ArtivismCA, il m’encouragea à passer à l’action sur le terrain.

Dans cet élan, en 2018, j’ai créé la chaîne vidéo ethiqueTV.fr afin de sortir

un pied des arts plastiques et des « questionnements » que suggère l’art.

Je suis allé filmer des personnes qui sont dans l’action sur le terrain, qui par

leurs modes de vie, leurs expertises, construisent un monde écologique

dans une éthique remarquable.

Ce passage à l’acte tire son origine des conseils d’un ami qui m’avait

souligné l’importance de passer à l’action avant toutes choses. C’est

également porté par cette citation de Gandhi, « Sois le monde que tu

veux pour demain », que caméra au poing j’ai multiplié les rencontres,

les échanges, les partages. Ces tournages m’ont permis de découvrir sur

le terrain la permaculture et les solutions alternatives, efficaces, pour

remédier au désastre écologique de la société de consommation.

C’est en nouant des liens avec ces nombreuses personnes dans l’action

que j’ai pu me forger une expérience forte et pu expérimenter ces

méthodes dans les différents jardins que je développe en permaculture.

Cela en prenant soin de filmer et de réaliser des vidéos sur ces jardins et

de partager ma philosophie de vie face caméra.

Ce partage de savoir gratuit en vidéo rejoint donc les deuxième et

troisième piliers de la permaculture qui sont de « prendre soin de

l’humain » et de « produire abondamment et de partager équitablement ».

On peut très bien avoir une démarche « permacole » sans même faire de

jardinage, en prenant soin de l’humain, de la nature et en partageant les

savoirs.

37

6. Mes jardins

en permaculture

Dans cet ouvrage, je ferai référence à quatre jardins que je développe sur

les bases de la permaculture depuis 2018 :

« Mon oasis », un espace d’environ 900 m

2

sur les principes de la forêt

comestible ainsi qu’une serre de 50 m

2

situés dans le département de la

Vienne en Nouvelle- Aquitaine.

« Le jardin de Camille et Rodrigue », un espace d’environ 250 m

2

dans le

Val- de- Marne en banlieue parisienne à Saint- Maurice.

« Le jardin de l’entreprise RPS imprimerie », un espace d’environ 220 m

2

dans le Val- d’Oise en banlieue parisienne à Saint- Gratien.

« Le jardin de l’École expérimentale de Bonneuil »

Hôpital de jour à Bonneuil- sur- Marne pour adolescents souffrant de

troubles psychiatriques. Ce fut une expérience remarquable, j’ai mis en

place avec les enfants des ateliers depuis la graine jusqu’au plant, pour

finir par la récolte. J’ai pu constater à quel point produire naturellement

de la nourriture peut avoir un aspect thérapeutique pour les enfants. Un

apprentissage de la patience et l’alignement fondamental qu’apporte

l’harmonie avec les saisons, avec la météo.

2.

Outillage

et équipements

vestimentaires

40

1. Outillage

Dans ce chapitre, je

vais vous présenter

les principaux

outils que j’utilise

pour le jardinage

et les différentes

constructions.

Une bonne partie de

mes outils sont de la

récupération ou des

achats d’occasion.

Il est agréable

de redonner une

seconde vie aux

outils, par exemple

ceux de mon grand-

père. C’est pour moi

très réjouissant, ça

fait sens, je prolonge

son travail.

Je ne vous présente pas ici les outils de base nécessaires tels que les

marteaux, tournevis, clés, pinces… mais ceux dédiés en grande partie au

jardinage et à la création des différentes structures telles que le design du

jardin.

Voir le chapitre « 3.3 – Le design en permaculture » en page 108.

41

Chapitre 1. Outillage

Un bon sécateur de qualité est très

important.

Une cisaille pour la taille des herbes

hautes et feuillages.

Un coupe- branche, très pratique

pour couper les petites branches.

Voir le sous-chapitre « 3.11.3 – Bois

d'élagage, revalorisation, broyat » en

page 359.

Une bonne scie.

42

Partie 2. Outillage et équipements vestimentaires

Une masse. Une bêche pour creuser les mares

ou des tranchées pour ensevelir des

canalisations.

Une fourche- griffe, entre autres

pour gratter les zones de culture ou

pour manipuler le fumier.

Un râteau pour les feuilles.

43

Chapitre 1. Outillage

Une fourche à cailloux pour récolter

le fumier animal dans les enclos.

Une fourche pour la paille et le foin.

Une faux bien aiguisée pour couper

les herbes hautes quand cela est

nécessaire.

Une pelle.

44

Partie 2. Outillage et équipements vestimentaires

Une grelinette pour décompacter

les sols.

Voir le chapitre « 3.4 – Culture sur

sol vivant » en page 134.

Une griffe rotative pour émotter

la terre quand cela est nécessaire

ou après le décompactage à la

grelinette.

Une fourche- bêche par exemple

pour retourner le compost.

Voir le sous-chapitre « 3.10.2 –

Compost » en page 319.

Avec une poignée en bout de

manche, c’est encore plus

pratique, ça donne plus de force et

d’efficacité.

45

Chapitre 1. Outillage

J’ai toujours un arrosoir dans

chaque main afin de rester en

équilibre.

Une ou plusieurs grosses poubelles

avec leurs couvercles pour y faire

les purins d’herbes.

Voir le sous-chapitre « 3.10.5 –

Purins d'herbes » en page 333.

Un tamis pour tamiser le terreau par

exemple.

Voir le sous-chapitre « 3.10.3 –

Terreaux du commerce et du jardin » en

page 327.

Des seaux pour différents usages.

46

Partie 2. Outillage et équipements vestimentaires

Une brouette pour différents

usages. Ici, celle en bois construite

par mon grand- père.

Une seconde plus légère et moins

large.

Pour la tonte des allées de

circulation entre les zones de

culture, je tonds avec une tondeuse

électrique pour éviter d’envoyer les

gaz d’échappement et les particules

fines polluantes sur mes plants et

dans les sols. Ici, à l’entreprise, j’ai

acheté une tondeuse électrique

d’occasion avec fil.

Astuce : Pour mon jardin, j’ai investi

dans une tondeuse électrique

sur batterie. Ce n’est pas plus

écologique que la tondeuse à

essence, mais j’évite ainsi de rejeter

les gaz d’échappement sur mes

légumes biologiques et sur les sols

des zones de culture.

47

Chapitre 1. Outillage

J’utilise la tondeuse thermique à

essence pour tondre les grandes

zones plus en retrait des zones

potagères.

Une disqueuse pour couper de

l’acier.

Une tronçonneuse électrique sur

batterie pour couper des branches

de moyennes sections lors des

élagages d’arbres ou la construction

des haies de biodiversité.

Voir le chapitre « 3.12 – Arbres » en

page 363.

Voir le sous-chapitre « 3.2.3 – Haies

de biodiversité » en page 69.

Un casque de protection pour les

élagages d’arbres afin de protéger à

la fois la tête, les oreilles et le visage.

Partie 2. Outillage et équipements vestimentaires

Une perceuse pour les différents

travaux de construction.

Une scie sauteuse à bois pour les

découpes de bois comme pour la

création de nichoirs.

Voir le sous-chapitre « 3.2.8 –

Nichoirs » en page 96.

49

2. Équipements vestimentaires

Développer un espace naturel en extérieur nous impose de travailler

durant les quatre saisons. Il est important pour moi d’être à l’aise quand

je travaille, que mes tenues saisonnières soient à la fois légères et très

confortables et surtout à moindre coût. L’idée d’acheter des vêtements

onéreux de marques proposant des prix exorbitants n’est en effet pas

dans mon approche, je tâche de m’en passer tant que je peux. Je préfère

amplement faire preuve d’imagination pour éviter au mieux de tomber

dans le consumérisme et le piège du marketing des marques.

Il peut être étonnant de parler de mes tenues mais je trouve que c’est un

sujet très peu abordé dans les livres ou vidéos, je tiens donc à vous faire

part de mes choix et de mes idées.

L’hiver

L’hiver, même par grand froid ou sous une pluie légère, j’aime porter un

sweat- shirt à capuche recouvert d’un coupe- vent en polyester puis d’un

pantalon de jogging, recouvert d’un pantalon de boxe, à la fois très ample,

coupe- vent et légèrement étanche que j’achète en ligne dans les 30 €,

puis d’une paire de bottes après- ski légères.

50

Partie 2. Outillage et équipements vestimentaires

Pour la tête, un bon bonnet chaud. En cas de très grand froid ou de pluie

fine, je rabats la capuche de mon sweat- shirt par- dessus mon bonnet et je

suis alors très bien couvert et protégé de la fine pluie et du vent.

L’idée de porter un pantalon de sport de combat n’est pas un pur hasard.

La vision que j’ai de la permaculture est une philosophie de résistance

et de combat face à une société portée par le capitalisme responsable

de la destruction massive de notre écosystème. Nous sommes dans

un combat, dans une action quotidienne de production sur nos terres,

de réinformation, d’apprentissage, de transmission… autour de nous.

Je préserve donc le sens premier de ce pantalon en le prolongeant vers

d’autres combats.

Le printemps, l’été

Il est souvent préférable de porter

un pantalon dans un jardin où il

y a beaucoup d’herbes hautes

susceptibles d’abriter des tiques.

Durant le printemps et l’été, un

pantalon léger et un tee- shirt sont

très bien. J’aime tout de même

travailler torse nu pour capter

le soleil, nous sommes tels des

panneaux solaires qui font le

plein de vitamine D. Je tâche de

me couvrir la tête lors des fortes

chaleurs avec de beaux chapeaux

de paille légers et agréables laissant

passer l’air au travers.

Chapitre 2. Équipements vestimentaires

Les gants

J’ai maintenant pour habitude de toujours travailler avec des gants. Au

début je travaillais sans, mais avec les entailles à répétition, les crevasses,

la peau abîmée, j’ai oublié l’idée pour désormais assurer une protection

permanente. Il est certain que cela induit un coût supplémentaire, mais

l’idée est de faire du mieux que l’on peut, sans prétendre être parfait.

Je manipule tout de même mes jeunes plants sans gants ainsi que les

récoltes que j’ai plaisir à faire mains nues.

Voici les trois types de gants que j’utilise.

Une première paire de gants fins

pour les petits travaux et les actions

manuelles au potager.

Des gants plus épais pour les

travaux de découpe ou de

construction.

Des gants à rosiers pour du désherbage

à la main quand l’herbe est humide.

3.

Productions

au jardin

55

1. Introduction

Dans ce grand chapitre, je vais partager avec vous, d’une manière

structurée et la plus illustrée possible, mes savoirs et expériences autour

de la biodiversité, du compost, des graines, des fleurs, des semis, des

fruits, de l’eau, de la serre, des sols vivants… et bien plus encore !